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新推電視宣傳片 助夫婦實現生育理想

家計不宜遲 生B易「夠數」

香港文匯報訊（實習記者 楊喆彤）最好的夏日消暑
涼品莫過於吃西瓜。第六屆西瓜節於明天（周六）起連
續兩天在沙田公園舉行，屆時約40個農戶將出售自家
有機西瓜，當中包括由泰國進口的新品種黃肉小西瓜
「玉蘭」。漁護署表示，是次西瓜節推廣的瓜種多屬小
型西瓜，以配合本地市場的需要。

西瓜節免費入場 每磅售30元
為了推動本地農業生產發展，一年一度的西瓜節將於

本月11日至12日（周六至周日）在沙田公園舉行，入
場費全免。
漁護署農業主任陳益文昨日表示，今年西瓜節的舉

辦地點由屯門移至沙田，有利更多市民入場，預期今
年每日入場人次可達1萬。今年的西瓜節約有100個農
戶領取種子及育苗，最終有約40個農戶參展，每戶可
參與一日攤檔，兩天合共供應逾1萬個西瓜及多種夏
日農產品。陳益文估計，每個西瓜約重1.5公斤，售價

每磅約30元。

「戴安娜」「黑美人168」最受捧
陳益文補充，因應香港天氣與農業技術問題，今年漁

護署推廣的瓜種，多屬小型西瓜、瓜皮較薄，適合港人
一家大小享用。其中包括來自泰國的新品種黃肉小西瓜
「玉蘭」，果皮呈鮮綠色帶深綠條紋，記者現場試食
後，感覺味道爽甜。其餘的瓜種，包括黃皮紅肉西瓜
「戴安娜」、橙黃肉西瓜「鳳姬」，及最受市民歡迎的
紅肉小西瓜「超甜黑美人168」。
已有逾10年種瓜經驗的有機農場場主楊廣仁透露，

他的有機農場於2007年建立，今年已是第四年參加西
瓜節，主要做批發生意。他形容今年的收成，較去年多
出一倍，目前已收穫逾1,000個西瓜，並預留其中120
個在西瓜節上出售，售價每磅約40元。由於去年2天參
展期預留的200個西瓜已全數沽清，他估計今年只參展
1日，120個西瓜應可全數售罄。

泰「黃」消暑西瓜「玉蘭」明「益」街坊
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香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）為了減少泊岸郵輪
帶來的大量污染物，港府於今年7月1日起實施泊岸
轉油，即遠洋輪船在香港泊岸後必須轉用低硫柴油。
有環團分析新措施實施首星期的數據後發現，葵涌監
測站的二氧化硫水平較實施前大幅降低，反映措施有
效，但批評當局在交通問題上「交白卷」，並無推出
新的減排措施。
環團「健康空氣行動」行政總裁鄺芯妍昨日指出，

本港船舶污染問題嚴重，除大埔外，所有監測站錄得
的二氧化硫水平，均超出世衛年均標準，葵涌及荃灣
尤甚，分別錄得全港最高的每立方米22微克及17微
克二氧化硫，亦較去年同期上升。

郵輪泊岸轉油 顯著減排
但她指出，自本月1日起實施郵輪泊岸轉油後，減

排效果明顯。「健康空氣行動」收集法例實施前一星
期及實施後一星期葵涌監測站的數據並進行分析，發
現措施實施後，二氧化硫的24小時平均濃度為每立
方米12.54微克，較實施前的每立方米23.63微克降
低，亦較去年同期每立方米34.77微克大幅下跌。
雖然葵涌區的空氣問題有所改善，但鄺芯妍批評政

府的空氣質素指標過於寬鬆，「按現時指標，二氧化
硫在今年上半年的超標日數為零日；但若按世衛標
準，葵涌及荃灣則會出現頻繁的超標。」她建議當局
盡快更新有關標準。
「健康空氣行動」亦分析了今年上半年的環保署數

據，發現本港錄得的主要污染物，包括二氧化氮、
懸浮粒子、臭氧及二氧化硫的平均水平，均比去年同
期輕微下降；惟大部分一般及路邊空氣監測站所錄得
的空氣污染物，均超出世衛年均標準，顯示本港的減
排幅度落後於國際水平，「例如二氧化氮水平便較新
加坡及倫敦高出約一倍。」

倡設低排放區 改善指標
「健康空氣行動」認為政府在交通問題上「交白卷」，並無

推出新的減排措施，且交通政策落後，如低排放區僅在中環、
旺角及銅鑼灣的數條街道實施，變成「低排放街」，更只適用
於巴士；反觀外國一些地方，卻擴展至所有車輛，規模更大、
更進取。團體建議當局應盡快設立車輛低排放區及行人專用
區；進一步更新空氣質素指標；並與珠三角地區政府協調，加
強合作，設立水域低排放區。

香港文匯報訊（記者 文森）海洋公園保育基金
總結今年首6個月的鯨豚擱淺個案數字，結果顯示
今年鯨豚擱淺數字高於往年的平均值，首半年已
跟進了25宗鯨豚擱淺個案，比過往8年同期平均
數錄得的19宗為高，是連續第二年處理大量個
案，僅次於去年的27宗個案。

5中華白海豚上月亡
保育基金的「鯨豚擱淺行動組」在今年6月已跟

進了6宗鯨豚擱淺個案，當中有5宗個案屬年幼的
中華白海豚，4宗白海豚傷口下之脊椎骨裂開，1
宗失去部分頭顱及整條尾鰭，估計由外力撞擊造
成。第六宗為一條嚴重腐爛的亞成年江豚，部分
骨頭有移位的情況。所有豚屍未有發現漁具纏繞
或寄生蟲，但因屍身嚴重腐爛，行動組未能確定
傷口及骨裂是死前或死後所造成，因此未能確定
死因。
保育基金今年上半年以來，已處理共8宗年幼中

華白海豚擱淺個案，高於2007年至2014年全年平
均數的5宗。研究顯示，母豚身體累積的毒素，多
達80%可透過母乳傳至初生及年幼海豚，惟污染
對幼豚的影響較成年海豚為大。
海洋公園保育基金助理科研項目經理冼映彤昨

日表示，盡管未能確認海豚是否因病、創傷或其
他原因直接致死，但污染及繁忙的海上交通會干
擾海豚的生活，有機會令海豚的壓力增加；加上
夏日將至，不少市民會到海邊遊玩或進行水上活
動，基金呼籲市民在遊玩時留意附近會否有鯨豚
擱淺個案，如有發現，可立即致電1823透過漁護
署聯絡行動組及早策動拯救及康復行動。

鯨豚擱淺增 首半年25宗

為了解本港夫婦生育的趨勢及期望，家庭計劃指
導會每5年進行一次「香港家庭計劃知識、態

度及實行調查」。調查顯示，港人夫婦過去實際生
育，及心目中的子女數目均有同步下跌的趨勢。實
際生育的子女數目由上世紀70年代的平均約3個，
逐步下跌至2000年初的1.5個；而已婚婦女的平均理
想子女數目，更在2007年下跌至1.59名的最低點。

家計會：免錯過生育良機
然而，2012的調查卻發現，港人夫婦的生育態度
轉趨積極。約有20%婦女有想生育或再生育的念
頭，是自有調查以來錄得首次上升。雖然已婚婦女

平均所生育的子女數目，仍繼續下跌至1.24名，但
平均理想子女數目卻回升至1.67名，導致兩者差距
擴大至0.43名；更有約40%婦女表示孩子數目尚未
達至理想，顯示她們比過往有較強的生育意願。
家計會主席殷巧兒昨日表示，相信上述差距源於

遲婚及遲生育的趨勢，「2013年，本港女姓首次生
育年齡中位數上升至31.3歲。鑑於35歲後女姓的成
孕機會將急速下降，若她們計劃再次生育，屆時成
孕以至生育的困難就會大增。」
殷巧兒強調，夫婦決定生育多少名子女是個人選

擇，家計會無意作出干預，但呼籲打算生育的夫婦
及早作好計劃，避免因錯過生育的理想時機而錯失

組織理想家庭的願望，故在相隔約10年後推出《幾
個至夠數？》的宣傳短片，鼓勵夫婦透過家庭計
劃，實現理想的生育目標。

女星「遲生潮」生育趨積極
對於港人夫婦態度轉變，家計會執行總監范瑩孫

則估計，由於調查當年經濟環境好轉，加上一些年
紀較大的女星近年相繼生育，在明星效應及其他因
素影響下，令港人夫婦生育態度轉趨正面及積極。
她鼓勵夫婦可多加善用家計會一系列家庭及生育計
劃的服務；若在生育或性生活遇上問題，亦應尋求
專業協助。

香港文匯報訊（實習記者 林嘉敏）對於

現今家庭來說，究竟生多少個孩子才「夠

數」？家計會一項2012年進行的調查發

現，港人夫婦生育意願較以往積極，並由

平均生育 1.59 名小孩的歷史新低回升至

1.67名。然而，港人夫婦實際生育與心目

中的子女數目仍相差0.43個，相信遲婚及

遲生育趨勢是造成落差的原因之一。有見

及此，家計會昨日推出最新一輯名為《幾

個至夠數？》電視宣傳短片，呼籲打算生

育的夫婦應及早做好家庭計劃，實現心目

中理想的生育目標。
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